

Bienveniste

Una saga de judíos “viejos”
y cristianos “nuevos”

Raúl Romero Bartolomé



Índice

PROLOGO.....	9
INTRODUCCION	11
EUROPA EN EL SIGLO XIV (PRIMERA PARTE).....	15
El poder de las monarquías medievales.	17
La expansión agraria.....	19
El comercio.....	22
La cultura	25
El arte Gótico.	28
CASTILLA Y ARAGON EN EL SIGLO XIV (PRIMERA PARTE).....	29
El campesinado castellano en la Extremadura soriana	31
La pujanza de Almazán en el siglo XIV.	35
El Honrado Concejo de la Mesta.....	42
HABLEMOS DE POLITICA EN EL SIGLO XIV (PRIMERA PARTE).....	47
El árbol genealógico de los reyes de Castilla y Aragón.	49
La “cuestión judía” en el siglo XIV.....	55
Noticia del primer Bienveniste.	57
DONDE DAMOS FIN AL SIGLO XIV (SEGUNDA PARTE).....	60
La Peste Negra.....	61
Consecuencias demográficas de la Peste Negra.....	67
Consecuencias económicas y sociales.....	69
La Guerra Civil castellana.....	71
Aventuras europeas	77
La Historia pasa por Almazán	79
Las persecuciones antisemitas de 1391	84
D. Abraham Bienveniste “el Viejo”	90

DONDE ALUMBRAMOS LA PRIMERA PARTE DEL	
SIGLO XV	94
La sucesión de Enrique III de Castilla.....	97
D. Álvaro de Luna y los Infantes de Aragón	98
La Pragmática de Valladolid de 1412 contra los judíos.	101
La Disputa de Tortosa de 1413-1414.....	103
Una actividad extraordinaria: arrendar el dinero del rey.....	106
Abraham Bienveniste “el Joven”, arrendador de rentas reales	110
HABLAMOS AQUÍ DE LA SEGUNDA PARTE DEL	
SIGLO XV	120
Los Estatutos de Limpieza de Sangre de 1449	121
Los Bienveniste de Aragón.....	124
La conexión con D. Fernán Díaz de Toledo	127
D. Beltrán Pérez de Almazán.....	133
DEMOS FIN A LA HISTORIA DE CASTILLA Y	
ARAGON EN EL SIGLO XV	140
Enrique IV de Castilla.....	141
La Guerra Civil por la sucesión de Castilla	147
Los Trastámara aragoneses.....	148
D. Miguel Pérez de Almazán	152
La Villa Nueva de Almazán	163
La Corte del Príncipe Juan.....	170
Los Bienveniste sorianos después de la expulsión de 1492.....	181

PROLOGO

La fe es la creencia en lo que no se ve. Y la Historia está llena de episodios que no han visto la luz. El problema de su desconocimiento, no es otro que su falta de difusión.

La Historia de España es demasiado lineal. Se aceptan verdades asentadas como inapelables en el imaginario colectivo, y está llena de tópicos que no tienen visos de realidad, a pesar de los miles de libros que se han escrito sobre ella.

Así sucede, por ejemplo, con un personaje excepcional, el Condestable D. Álvaro de Luna, con muy mala “prensa” por culpa de las “fake news” difundidas por Pedro Sarmiento en su Estatuto de Limpieza de Sangre, y que acabaron con su vida.

O los grandes personajes jesuitas que dio la nación española, condenados al ostracismo desde su expulsión en tiempos de Carlos III. Como Diego Lainez o Baltasar Gracián, un hombre admirado y leído de uno a otro confín del mundo, y traducido a más de 130 idiomas.

O los judíos que forjaron la gran Sefarad antes de su expulsión, de los que no se conserva noticia, salvo algunos nombres de pila muy comunes, como Abraham, Salomón, Raquel, Sara o Leví.

Este libro ha surgido como una cuestión de fe, para hablar de los Bienveniste, una saga de judíos sorianos que llegaron a alcanzar un prestigio extraordinario en la España del siglo XV.

Pero también de Almazán, un lugar muy importante en la época, llamado a ser el centro de la Corte sobre la que levantar la unidad de la futura nación española (la unión de las coronas de Castilla y Aragón) en la persona del Príncipe D. Juan de Trastámara, hijo de los Reyes Católicos.

Y de un hombre ilustre, de una talla intelectual excepcional, dibujado aquí desde el punto de vista de su calidad humana. Un Bienveniste, D. Miguel Pérez de Almazán, secretario de los Reyes Católicos de origen castellano y cuna aragonesa, que fue un trabajador incansable para lograr la unidad de ambos reinos, y que, para lograrlo, estuvo presente, incluso, en la “proclamación” de Juana “la loca” como reina de Castilla, una mujer que defendió su admiración por él en repetidas ocasiones, como los propios reyes, Catalina de Aragón, Antonio de Nebrija o Margarita de Austria, entre otros, para no hacer la lista interminable.

Un pasado ilustre sepultado por el manto de la Historia, que ya no volverá, pero que los adnamantinos tenemos hoy el derecho a conocer, y el deber de respetar y recordar, para conocimiento de las generaciones venideras.